

Communiqué de Presse

L'Institut Polytechnique de Paris fait évoluer sa gouvernance et intègre l'École nationale des ponts et chaussées

Le décret portant modification des statuts de l'Institut Polytechnique de Paris (IP Paris) a été publié au journal officiel ce mardi 16 juillet. Ces nouveaux statuts, qui dotent l'Institut d'un pilotage exécutif dédié, viennent finaliser l'évolution de la gouvernance d'IP Paris annoncée par le ministre des Armées et le ministre de l'Économie, des Finances et de la Souveraineté industrielle et numérique le 26 septembre 2023 et élargissent son périmètre avec l'intégration de l'École nationale des ponts et chaussées (ENPC).

PALAISEAU, le mardi 16 juillet 2024. Lancée en septembre 2023, la réforme de la gouvernance de l'Institut Polytechnique de Paris vise à doter l'Institut d'une organisation mieux adaptée à son ambition : constituer un grand institut de sciences et technologies de rang mondial, au service de l'intérêt général et de la souveraineté du pays. Nommé président du Conseil d'administration par intérim d'IP Paris le 27 septembre 2023, Thierry Coulhon s'était vu confier la mission de conduire ces transformations en associant largement l'ensemble des parties prenantes.

Une nouvelle organisation institutionnelle

Adoptés par les conseils d'administration des établissements-composantes puis par le CA d'IP Paris le 26 juin 2024, les nouveaux statuts prévoient l'organisation suivante :

- Le conseil d'administration d'IP Paris sera désormais présidé par un président non exécutif ;
- Les fonctions exécutives seront assurées par le Président du directoire, instance rassemblant les directeurs des écoles membres. Thierry Coulhon assure la présidence du Conseil d'administration et les fonctions exécutives jusqu'à la nomination du Président non exécutif et du Président du directoire ;
- Le renforcement du pilotage administratif de l'établissement avec la création d'une direction générale des services. Baptiste Bourboulon, conseiller budgétaire et immobilier de Sylvie Retailleau au ministère de l'enseignement supérieur et de la recherche (MESR) occupera ces fonctions au 1^{er} septembre 2024 ;

- Le renforcement des prérogatives de l'Institut en matière de rayonnement international, de recherche et d'innovation. Ces évolutions s'accompagnent de l'arrivée d'un Vice-Président Europe et International, Christopher Cripps, arrivé le 1^{er} juin et de la création d'une direction de l'innovation et de l'entrepreneuriat, dont Bruno Cattan assure la direction.

« Avec cette nouvelle organisation, IP Paris dispose désormais des outils pour poursuivre son développement dans un environnement international fortement compétitif et devenir ainsi le champion en sciences et technologies dont la France et l'Europe ont besoin » déclare Thierry Coulhon.

L'intégration d'une sixième école : l'École nationale des ponts et chaussées

Partenaire historique et privilégié d'IP Paris, l'École nationale des ponts et chaussées devient établissement composante d'IP Paris dans le cadre des nouveaux statuts. Cette intégration permettra l'élargissement et le renforcement de l'offre de formation de l'Institut dans des domaines cruciaux tels que la ville durable, le génie civil et la construction, ainsi que les sciences de l'environnement, du climat et de l'énergie.

Avec l'arrivée de l'ENPC, l'Institut Polytechnique de Paris franchit le seuil des 10 000 étudiants dont plus de 1 200 doctorants, lui permettant ainsi d'atteindre la taille critique pour rivaliser avec les plus grandes institutions mondiales d'enseignement supérieur et de recherche.

Cette intégration se traduira également par un élargissement du conseil d'administration d'IP Paris qui comptera trois membres supplémentaires, dont un représentant du ministère de la Transition écologique et de la cohésion des territoires ainsi qu'un représentant du conseil d'administration de l'ENPC.

« L'intégration de l'ENPC marque un tournant décisif pour IP Paris. L'ENPC partage les grandes caractéristiques des écoles qui composent l'Institut : une école d'ingénieur avec une longue tradition d'excellence, qui forme des cadres dirigeants et entrepreneurs à profil hautement scientifique dans le service public mais aussi dans la sphère privée. L'ENPC c'est aussi des chercheurs de niveau international et une recherche de tout premier plan, alignée avec les enjeux de souveraineté du pays et les grands défis de l'époque liés aux transitions écologiques, numériques et énergétiques. », déclare Thierry Coulhon.

« Nos collaborations avec IP Paris et ses écoles sont anciennes, notamment dans le cadre de centres interdisciplinaires sur l'énergie ou sur l'IA. Je me réjouis de notre intégration comme établissement composante qui permettra l'élargissement et le renforcement des synergies existantes en matière de formation, de recherche mais aussi d'innovation. IP Paris c'est aussi un formidable outil pour accroître notre impact à l'international et amplifier notre investissement dans une recherche d'excellence au service des transitions écologiques et énergétiques », déclare Anthony Briant, directeur de l'École nationale des ponts et chaussées.

Pour plus d'informations, veuillez contacter :

Sabine Rozier-Deroche - Taola consultants

srd@taolaconsultants.com

Tél : 06 42 66 45 24

Direction de la communication de l'Institut Polytechnique de Paris :

Christine Nayagam

christine.nayagam@ip-paris.fr

Institut Polytechnique de Paris

Route de Saclay, 91120, Palaiseau

www.ip-paris.fr

École nationale des ponts et chaussées :

Karima Chelbi – directrice adjointe de la communication

01 64 15 34 17 – karima.chelbi@enpc.fr

À propos de l'Institut Polytechnique de Paris :

L'Institut Polytechnique de Paris (IP Paris) est un établissement public d'enseignement supérieur et de recherche qui réunit six grandes écoles d'ingénieurs françaises : L'École polytechnique, l'ENSTA Paris, l'ENPC, l'ENSAE Paris, Télécom Paris et Télécom SudParis. Sous l'égide de l'Institut, elles mettent en commun leur expertise afin de poursuivre deux grandes ambitions : développer des programmes de formation d'excellence et une recherche de pointe. Grâce à l'ancrage académique et scientifique de ses six Écoles fondatrices IP Paris se positionne comme une institution en sciences et technologies de premier rang en France et à l'international.